

## Contre la maladie d'Alzheimer

**MÉDECINE** ■ Le professeur de biologie cellulaire Annick Barthelaix en conférence à Moulins

# Le long chemin de la recherche

**La chercheuse Annick Barthelaix, professeur de biologie cellulaire espagnole, le difficile travail de la recherche médicale contre Alzheimer et les maladies neurodégénératives.**

Julien Dugay  
j.dugay@ladepeche.fr

**U**ne maladie qui survient « à l'improviste », puis progresse de façon « insidieuse ». Alzheimer est un nom que la professeure Annick Barthelaix (\* - si une fois de chercheurs dans le monde - cherche d'abord à nommer).

Cette Bressane d'origine, professeur de biologie cellulaire au CHU d'Angers depuis 1997, a dirigé jusqu'en 2013 un laboratoire de neuro-immuno-pathologie axée sur les maladies dégénératives (Alzheimer, Parkinson, Huntington...) et inflammatoires du système ner-

veux. « Nous connaissons les effets de la maladie, une atteinte de toutes les fonctions cognitives (mémorise, langage, calculatrice...), mais très peu de chose sur ses origines », insiste la spécialiste. Seul « un pourcentage des cas relèvent d'un problème génétique héréditaire, chez des patients « jeunes », c'est-à-dire de moins de 65 ans ».

### Coexistence avec d'autres maladies

Mais, les chercheurs travaillent dans toutes les directions. Certains déclinent les premières qui s'aggravent dans le cerveau, d'autres testent des médicaments agissant sur les neurotransmetteurs, avec la difficulté supplémentaire que certains d'entre eux malades coexistent avec Alzheimer.

« Insidieuse », l'évolution de la maladie est une course contre le temps. « Nous savons aujourd'hui



PROFESSURE. Annick Barthelaix, anglaise de Berne, est professeur de médecine, professeur de biologie cellulaire au CHU d'Angers depuis 2001. PHOTO. JULIEN DUGAY

qu'elle peut commencer à 10 ou 20 ans avant les premiers signes cliniques. Que précis ces signes apparaissent après un choc (coup d'un conjoint, une blessure, chute) ou non, tout le reste, il faut du temps, et des moyens pour poursuivre

les recherches car au moins une quinzaine de personnes doivent exercer au moins une action dans la maladie d'Alzheimer. »

Pour mieux comprendre, et aider les malades et leurs proches, Annick Barthelaix, qui a été mariée dans sa famille, relate sur

un point : « Nous savons que cette maladie fait peur mais il est essentiel que les personnes viennent consulter plus tôt. »

■ *Le Dr Anne Thibaut a donné une conférence à Moulins à l'invitation du Rotary club.*

### ESPOIR EN TÊTE

**Rotary Moulins et Yzeure**, les deux clubs Rotary de Moulins et Yzeure-Mauriac s'associent à nouveau pour relayer l'opération nationale Estrel en ligne. Dimanche 10 avril à 22 heures à Cap Cielino Roatot, projection en avant-première du nouveau film, le film de la Junte. Entrée 15 € dont 8 € de don reversé à la recherche sur le cerveau, contre toutes les maladies neurodégénératives. Chaque année, l'opération permet de récolter un million d'euros.

### QUESTIONS À



SERGE LABART  
Président de l'association France Alzheimer et l'âge

**En quoi peut-on améliorer la vie quotidienne des familles ?**

La recherche marche, mais il y a peu de changement dans le traitement médicamenteux de la maladie. Par contre, la prise en charge non médicamenteuse évolue afin de faciliter la vie des patients et de leurs proches.

**Comment agit votre association ?**

Nous avons un rôle de conseil et d'orientation, nous proposons des formations des aidants familiaux. Une télé-rencontre, financée par l'assurance maladie, est actuellement en cours à Caen. C'est important, car les aidants familiaux sont en souffrance. 30 % d'entre eux meurent avec leurs malades.

**D'autres dispositifs sont mis en place ?**

Des halles ou ateliers d'animation ont lieu à Moulins, Montluçon, ... Des bénévoles s'occupent des malades lors de ces ateliers détente (musique, danse, promenade ou programme). L'association prend en charge le transport en bus ou en taxi.

**D'autres actions existent ?**

Les deux référents de l'association Réplicons interviennent dans les établissements. 7-8 actions ont ainsi été formées, dans l'Ain.

François Hocaille

par Pascal Lachet

## Huiles essentielles et gâteau aux pommes aux Magnolias

**Les Magnolias à Yzeure. Unité d'hébergement renforcé du centre hospitalier. Pathologies dégénératives, patients atteints d'Alzheimer et troubles apparentés dont c'est le dernier degré.**

Ans. Que va-t-on trouver derrière les murs de ces unités hospitalières fermées ? Il y a bien, une petite musique douce, des odeurs de gâteau aux pommes, des huiles essentielles, des aquariums dans tous les coins, des fleurs en bois ou en tissu, de petites lucarnes en fibre optique, des colonnes à bulle... So « bousculade ».

Et les patients ? Il y a ce pousseur, surnommé « le commandant », qui leur servent à sevrer l'heure. Et quand c'est l'heure du goûter, c'est l'heure du goûter, qu'il se le dise,



SHOUBAZEN, des huiles et projections de soleil qui ont un effet apaisant, mais relaxant aussi.

surtout quand il s'agit d'un plateau tout juste sorti du four. Il y a cet autre homme qui a vu le grand soleil dehors et qui vient à même son lit dans le petit jardin (secoussé, bien sûr, avec de rares vies) : « Salut, il fait frais ». Il y a cette dame qui éclaire la Vespa un matin massé à la peau de la main, garde celle-ci un peu plus. Il y a cette autre dame, qui n'arrive pas à faire le tour des liseuses, déambule à bras rouges en filé, s'arrête régulièrement dans un fauteuil confortable, fascinée par le tapis-vidéo hypnotique projeté au sol. Avant de recommander son petit tour.

Les magasins se caractérisent de ce mal qui est Alzheimer ne sont pas loin. On les voit prendre de temps à autre. Mais

l'équipe soignante s'efforce à les améliorer – par de nombreux petits trucs, phrases sympathiques, sourires et autres actes qui tiennent beaucoup au respect de chacun au quotidien. Cela se qu'on appelle dans le jargon, « la peine en charge non médicamenteuse ». C'est, précise Fabrice Nicolas, cadre de santé responsable de ces unités « maison » de 15 résidents chacune, encadrées par 60 agents en tout. Une prise en charge qui demande personnalisation et énergie. Toujours mieux que de les « blinder » ou boudiniser, plus ou de neutraliser.

■ *En haut, une personne dans un établissement ; à droite : un atelier de cuisine pour malades.*

Murielle Gaudinelle

## La mémoire, ça se travaille et dans la bonne humeur en plus !

**Chaque lundi, les membres de la Retraite sportive se retrouvent pour des ateliers « mémoire » et échecs.**

Peu question ici de malades d'Alzheimer ou d'encadrement médical, mais plutôt d'un travail ludique. Soit, une gymnatique de l'esprit, coups de doigts dans le bonheur humain.

Aux commandes cette saison, Michèle Pierot et Marie-Claire Desbordes ont concocté 1 à 20 séances et de questions à la douzaine de présents.

Mais croire, calculer mea-



RETRAITÉ SPORTIVE. Des ateliers mémoire sont organisés chaque semaine. PHOTO. JULIEN DUGAY

tal, exercices de logique, de memory immédiate ou encore de culture générale : les participants, pas avares de bons mots, jouent le jeu avec le sourire, encouragés par un duo d'animatrices sympathiques.

■ **On lutte contre l'échec ?**

Au total 111 personnes, réparties en quatre groupes, participent régulièrement à ces ateliers, avec un objectif : relancer et soutenir la mémoire.

■ **On râve des astuces**

qu'on avait un peu oubliées, et on donne envie aux gens de se remettre, explique-t-elle. Michèle Pierot, animatrice.

« Le plus important reste de leur remettre en confiance, ajoute Renée Charette, MJC sous-animatrice. Il y a pas de compétence, ils sont fiers, suivent leur évolution. On met les gens en confiance et surtout en lutte contre l'échec. C'est important de se dire que tout peut encore fonctionner et faire travailler au maximum et son esprit. » ■

Benoit Lachet

Allez